

وزارة التعليم العالي والبحث العلمي  
جامعة محمد الصديق بن يحيى - جيجل



كلية العلوم الاقتصادية والتجارية وعلوم التسيير  
قسم علوم تجارية

## دور البنى التحتية المينائية في تعزيز صادرات المؤسسات الصناعية دراسة حالة ميناء "جن جن"

أطروحة مقدمة لنيل شهادة دكتوراه الطور الثالث

تخصص: تجارة دولية

إشراف:  
د. توييزة بلقاسم

إعداد الطالبة:  
إكرام خيلية

لجنة المناقشة			
الاسم واللقب	الدرجة العلمية	الجامعة	الصفة
الطيب بولحية	أستاذ محاضر أ	جيجل	رئيسا
بلقاسم توييزة	أستاذ محاضر أ	البليدة 2	مشرفا ومقررا
عزالدين بوحبل	أستاذ محاضر أ	جيجل	مناقشا
كريم بودخدخ	أستاذ محاضر أ	جيجل	مناقشا
نور الدين شارف	أستاذ محاضر أ	الشلف	مناقشا
دراجي رافي	أستاذ محاضر أ	البويرة	مناقشا

السنة الجامعية: 2022/2021

## الملخص:

تهدف الدراسة إلى معرفة دور البنى التحتية المينائية في تعزيز صادرات المؤسسات الصناعية، بحيث يوضح محتوى هذه الدراسة دور أهم القطاعات الإنتاجية والخدمية في المجال الصناعي والاقتصادي، والذي يمثل أساس البنية التحتية التي تعتمد عليها المؤسسات الصناعية في تحقيق المنافع الصناعية للمنتجات التي تقدمها، وعليه قمنا باستخدام المنهج الوصفي التحليلي أين عالجنا علاقة البنى التحتية المينائية بصادرات المؤسسات الصناعية، وتعرفنا على حقيقة دوره في أرض الواقع، من خلال دراستنا الميدانية الأولى في المؤسسة المينائية "جن جن" بولاية جيجل، والثانية بالمؤسسة الصناعية "البسكرية للاسمنت" بولاية بسكرة، بالإضافة للمقابلات الشخصية مع كافة المسؤولين الذين لهم علاقة بمتغيرات الدراسة وذلك في كلتا المؤسستين. بالإضافة إلى تصميم استبيان واختيار عينة غير عشوائية، تتكون من 100 موظف، بحيث تم استرجاع 28 استمارة، أي تم الإجابة عن 72 استمارة، ومن أهم النتائج التي تم التوصل إليها بأن البنى التحتية المينائية فعلا تزيد من القدرات التنافسية للدولة، تعكس قوة المركز الاقتصادي والجغرافي في الجزائر، وبشكل عام، وفي ميناء -جن جن- بشكل خاص، كما تساهم إيجابا على صادرات المؤسسات الصناعية.

**الكلمات المفتاحية:** البنى التحتية، الميناء، البنى التحتية المينائية، الصادرات، المؤسسات الصناعية، صادرات المؤسسات الصناعية

## **Summary:**

The study aims to know the role of port infrastructure in promoting the exports of industrial establishments, so that the content of this study clarifies the role of the most important productive and service sectors in the industrial and economic field, which represents the basis of the infrastructure on which industrial establishments depend in achieving industrial benefits for the products they provide. Using the descriptive analytical approach, where we dealt with the relationship of port infrastructure with the exports of industrial establishments, and we got to know the truth of its role on the ground, through our first field study in the port institution “Jin Jin” in the state of Jijel, and the second in the industrial institution “Biskaria Cement” in the state of Biskra, in addition to personal interviews. With all officials who are related to the study variables in both institutions. In addition to designing a questionnaire and selecting a non-random sample, consisting of 100 employees, 28 questionnaires were retrieved, i.e. 72 questionnaires were answered. It reflects the strength of the economic and geographical center in Algeria, in general, and in the port of Djen Djen in particular, and it also contributes positively to the exports of industrial enterprises.

**Keywords:** infrastructure, port, port infrastructure, exports, industrial enterprises, exports of industrial enterprises